

田代、源時代に入つた奈良天皇前
じとく櫻井の天皇は、い
くら説明しておどりながら思つ。

奈良天皇は昭和モアル四十年
余 平成モアル二十年の積み重ね
といへば重みを得た。この一代の歩
みの原点は歴史と日本国憲法だつた
し、国民の個々の悲惨な犠牲の上
に国民主権、平和主義の理念を得
た。だから「新時代令和」が呼号
されようとして、表層的な元号新
の底に「難後」という紀年は古巣
のよみに詰んで言つてしまつた。

時代の闇雲感が強まるなか、何
とか改元に浮かれる世相の裏で、
難後を着してきた皇室と国民との
節度ある距離感と「信頼と敬愛」
の表漬に、そして社会全般に過度
してきただ理想主義的土壤に、次第
に「文化」「教化」が光しつつ
あるとの危機感もくわな。

思えば、昭和の「作法」、平成
の「作法」というべき皇室の即位

と慶事に対する尊重を含め、伝統
的文化的の継承のあり方を問う直そ
れる時代なのである。

明治以来の近代天皇の理念や儀
式体系の制度整備に対して、平成
の天皇の側から改革が提起された
面もある。生前の譲位、葬儀の簡
素化、憲法の政教分離原則の再確
認……。

令和の皇室の「作法」や今秋の
即位儀式についても、様々な角度
で相対化と批判の光が当てられる
だらう。そして最大の課題が、天
皇の正統性の証として「万世一系」
と呼ばれてきた血統アリスマの継
承原則に手を着けるか否かという
問題だ。

平成二十九(11017)年に退位
特例法のとりまじめを仕取つた衆
院議長大島理森は今年四月、同法
付審議の「安樂的な即位禮書を巡
る議論」について「一連の儀式

が執り行われた後に、政府は議論
を環境で検討に入つてほしい」と
述べた。

即位禮運営が一段落する秋以
降から意やかに懇意する人々が求
めたものと解釈されていく。

しかし一方で、来年四月十九日
の秋篠宮の立皇嗣の礼の前に事が
しくなるのは想ましくないとの政
府筋の意見が挿入されている。穩
定な見識だろうと思ふ。

平成十七(11015)年から平十
八年にかけ、小泉内閣が「愛子天
皇」に尊を贈く皇室典範改正を試
みた際の、皇室継承の正統性を巡
る議論が記憶に今も生きている。
「流血を免めるのでは」と危ぶまれ
たほどこの激烈な争いとなり、陰局
になる議員にまで至つた。あの
轟動のような事件を知る者なく、
あのような「天皇體の相手」は何
としてお選けるのが眞難しそう。
大島議長の「議論を実現」という

一語には、そんな思いがこじら
同十七年、小泉内閣の下、十数
回の会合を経た「皇室典範」に関する
有識者会議が最終的な首集
約に入らうとしていた頃に驚くべ
き話を持りした。「皇太子(現天皇)
殿が『うちつけてあるべきもの
せんか』との質問をされたらし
い」とさつてやめた。

天皇家に近づく御門の機微を知
り得るやうな人物が耳打つてく
れたのだが、余りに貴重な話を耳
を離つた。皆が皇太子家のために
御門口を開いていた日本人側してい
た最中だつたからだ。

しかし有識者会議の極要、バ
ーの耳にのりの話を届いた形跡は
なかつた。おそらく天皇(現天皇)
がこれを語らず、内々で終わつた
のだろう。国民に心配をかけ、小
泉首相による火中の栗を指わせ、も
はや引き渡せないと判断したた
のかわしからざる。

宮中取材余話

皇室の風

岩井克己

「ちどり待てやらせませんか

最終報告書は同十七年十一月一
十四日、小泉首相に提出された。
いわば「万世一系」に終止符を打
つことに伴う記者会見で、同会議
座長のひらが激しく震えていたの
を今も覚えてる。複合を問はず、事
の皇太性に皆が打ち震えた瞬間
であつた。

この直後、秋篠宮家に舞い降り
たコウノトリは、最も心惹く極み
にあつた天皇(現天皇)はじめ、多
くの関係者が散つて形となつた。そ
して、実は皇太子(現天皇)夫婦、
愛子内親王の散われたのではないか
つたかと、今も専かに想像して
いるのである。

あの時に聞いたといつ皇太子
(現天皇)の「待つた」誓言
が事実だったとしても、その
理由は今も謎だ。ただ雅子妃
(現皇后)は当時、幼い愛子内
親王の養育で迷い悩んでいた
と仄聞する。愛子内親王に、
天皇といつ厳しく人生を單々
と強いることに本末と事態を
抱いたのかもしれぬ。

「愛子をもと天皇に」と主張
する声は今も絶えがない。女
性・女性天皇を容認する世論

調査結果もメディアで報じられた。
しかし、いずれも王道を遵む順序
一位の秋篠宮、一位の悠仁親王の
存在を無視し、法の不遇及の原則
も無視して、省つてだからて過酷
な選帝を押しつける自説はあるの
だらうが。

小泉内閣が男系皇孫の直系皇子
主義への転換と愛子内親王への繼
承順位争い試みた際は、天皇の孫
の世代に繼承者の皇子がゼロだつ
た。旧皇族の傳統による男爵維持
持か、女性・女性天皇による單統
断絶か」という二選択一問題だつ
つたかと、今も専かに想像して
いるのである。

女性天皇に反対して日本武道館で開かれた集会には1万人以上が集
まつた(2006年3月7日)

だ。それでも議論は激しく流動し
圓論分派の事態に陥つた。

悠仁親王の誕生により議論は
大きく増えた。①従来の男系皇子
主義の継承。②女系女性の皇位繼
承を認める小泉内閣の有識者会議
案を修正して親王の子から適用。③同
案を愛子内親王の子から適用。④同
案を女性の継承権を認めめるが、そ
の女系の子には限らない。嵯峨順
位は直系皇子傳承だと愛子内親王、
秋篠宮、愛子内親王、隼子内親王
悠仁親王の順。⑤同様に直系傳承
だが姫君では皇子傳承だと愛子子
内親王、秋篠宮、悠仁親王、隼子
内親王、隼子内親王の順となる。

⑥男系女子の継承権を認めると、
男子がいる限り男子を優先する場
合は秋篠宮、悠仁親王の順で、以
下の女子の順位は現天皇在位中は
愛子内親王、隼子内親王、隼子内
親王の順となる。⑦旧皇族の復舊。
⑧男系男子の継承原則は維持する
が、男子が途絶える事態や皇族の
減少にてなえて帝位後の女性皇族
も皇室にどうまつたり、皇室の活
動を支えてもらつて、いわゆる「女
性皇室」案。

主なものだけでこれだけある。

皇室がはけだつていつひが
とりあなねむす事態の複雑化と國
民世論の四分五裂につながりかね
ず、だれもが納得する道筋をつけ
難くさせるのは至難のねがだ。
主張や立場は違つても、小泉内閣
当時の筋の實はじれりや思えは
辛氣に「皇室解消」に手をつけて
往時の「皇室」の真顔を見るのは
何としても避けたいといつだらう。

新天皇と、精神疾患を抱える新
皇后とは、慣れない公務や即位儀
式を経て、秋には胸騒ぎ人丁に差
し掛かる。活動の先行きは不透明
だ。

皇太子に準じる皇室官署を発足
させ「令和皇室の主力艦」(宮内
庁幹部)を期待される秋篠宮家は、
早くも天皇のボーランド・フイン
ランド訪問、愛子内親王の亲リビ
ア・ペル訪問などフル回転。だ
が、政府専用機を使ひず、随員、
警護を縮小するなど、また新たな
体制を模索中だ。

皇室継承問題の本音は、來
年の立皇嗣の礼の後、それも令和
皇室が本格運営に乗つてからに持
ち越したほうが無難だらう。

(飯林裕)